

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion oficial.

—LA GACETA del 11 no contiene disposicion alguna de interés general.

Gobierno militar de la provincia de Córdoba.

Orden de la plaza del 13 de octubre de 1860.—Debiendo cantarse mañana en la Catedral el *Te-Deum* en accion de gracias á Dios por haber concluido el cólera, se hallarán todos los señores gefes y oficiales en el Patio de los Naranjos de dicha Catedral, á las diez menos cuarto. Esta tarde á las cuatro en punto, se hallarán en la iglesia de San Pedro una compañía del regimiento infanteria de Africa con la música para la procesion que de la espresada Iglesia ha de salir hasta la Catedral, retirándose dicha fuerza de esta cuando haya entrado.—El Brigadier Gobernador militar, Zayas.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Zaragoza 10 de octubre de 1860 á las 7 y 15 minutos de la tarde.—El presidente del Consejo de Ministros al Excelentísimo Sr. Ministro de la Gobernacion: «S. M. la Reina y su augusta Real Familia continúan sin novedad en su importante salud.

El Ayuntamiento y Corporaciones de esta ciudad han querido solemnizar el cumpleaños de S. M. la Reina con actos benéficos, y se han distribuido entre los pobres 1,000 limosnas de 4 rs. cada una. Asimismo han dado comidas en las casas

de Misericordia y Amparo, hospitales y cárceles.

El besamanos ha estado en extremo concurrido y brillante, habiendo asistido á prestar homenaje á S. M., no solo las Autoridades, Jefes, Oficiales y funcionarios públicos, sino gran número de señoras á quienes correspondia por su rango y posicion.

A las cuatro ha salido S. M. en carretela descubierta, y ha revistado en gran parada á los cuerpos de la guarnicion, quedando muy complacida del aspecto marcial con que las tropas se han presentado, así como de la entusiasta acogida que les prodiga en todas partes este heroico pueblo, aumentado considerablemente con la multitud de forasteros que acude de toda la provincia deseando manifestar á S. M. su adhesion y cariño.»

Leemos en *La Correspondencia de España* del 10:

«A la última hora, y en la Bolsa especialmente, circuló la noticia de haberse recibido en Madrid un despacho telegráfico anunciando la salida de Roma del Sumo Pontífice. Este rumor produjo una baja de veinte y cinco céntimos en los fondos públicos, pero como era solo una invenion y nada habia que confirmase semejante noticia, aquellos se repusieron al poco tiempo.

«Ni nuestros despachos de hoy, ni ninguno de los despachos llegados á Madrid de que tengamos noticia, habla de semejante hecho ni aun bajo la forma de rumor y puede asegurarse desde luego que la noticia ha sido echada á volar para alguna jugada de Bolsa.

Dicen de Zaragoza con fecha del 10: «Nunca son mas grandes los Reyes, que cuando abandonando los dorados techos de sus régias moradas y desceñiendo del Trono, se dignan pasar

á visitar á la indigencia y al dolor; por eso nuestra Reina, que doquiera que va dá continuas pruebas de su inagotable bondad y excelente corazon, al dia siguiente de su llegada, en la tarde de antes de ayer, se dirigió á visitar las casas de beneficencia. A las tres y media salió de palacio en carretela descubierta, y entre los vitores de la multitud pasó al santo hospital de Nuestra Señora de Gracia, en cuyas puertas le esperaba un inmenso gentío: le recibieron los señores de la junta del establecimiento; oró en la iglesia donde se hallaba un señor obispo, y despues recorrió varias salas de medicina y cirujía y la capilla ú oratorio de las monjas, descansando en la sala de juntas, y mostrándose muy satisfecha del brillante estado en que encontró todo.

Desde el hospital se dirigieron SS. MM. á la casa de Misericordia, en cuya entrada esperaban las niñas distinguidas, que la recibieron con un himno cantado por las mismas. SS. MM. recorrieron las inmensas salas del edificio y examinaron las varias labores á que se dedican las niñas, dignándose aceptar un magnifico pañuelo que habian bordado para tener la honra de ofrecérselo: pasaron despues á la nueva obra, que con general asombro se ve levantarse sin mas apoyo, sin mas fondos, que la caridad del pueblo zaragozano; la junta manifestó á S. M. la Reina el modo con que se hacian las obras, y los apuros en que se hallaba para empezar la iglesia; la Reina, con su natural bondad, contestó que *no tenia para dar tanto como quisiera*, el señor arzobispo dijo que no la faltaria alguna cosa para empezar, y los señores de la comision, tuvieron la honra de oír de los régios labios la promesa de que *daria alguna cosa para la construccion de la Iglesia.*

A la casa-inclusa que está próxima,

llegó S. M. al oscurecer y tuvo precision de visitarla con luces; en ella le esperaban los caballeros maestrantes para que se dignase asistir al sorteo de cinco lotes de cuatro mil reales, para cinco niñas de edad de uno á cuatro años cumplidos y que la real maestranza entregaba para solemnizar la visita, entrando en suerte 238, la Reina estuvo un rato y despues se despidió dejando á todos cautivados con su amabilidad. Era de noche; salieron á acompañarla unos muchachos de la Misericordia con hachas; SS. MM. fueron por la puerta del Portillo y afueras de la ciudad hácia el camino de Torrero, de donde sus augustos hijos se habian retirado ya, regresando bastante tarde á Palacio sola y sin escolta ninguna; verdadero modo de presentarse los Reyes á su pueblo, que mas los venera y respeta cuanto mas confiadamente se muestran de su lealtad y cariño.»

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Turiu 6.—Las tropas reales y las garibaldinas siguen ocupando las mismas posiciones que antes de la batalla del Volturno.

Génova 7.—El rey se pone al frente de las tropas que van á invadir el reino de Nápoles. Se anuncia un manifiesto de Victor Manuel para esplicar su conducta.

Génova 9.—Ha llegado aquí el general Lamoriciere. Está alojado en el Palacio real. El predictador ha convocado en Palermo los colegios electorales para el 21 del corriente con objeto de elegir los diputados.

Turin 9.—En la Cámara de los diputados, el señor Ferrari ha hablado

(139)

fin de este espléndido convite en esos bancos de musgo, cuyas margaritas, embriagadas con el nocturno rocío, brillan en la oscuridad como gotas de cristal; ármate de una copa de plata con las armas de Faudos, azul con la cruz de oro, ó si mejor te acomoda, bebe en el hiteco de tu mano el fresco líquido que corre allá abajo en el fondo, formando sobre el musgo un surco de plata. Pero siéntate, y no se diga que Beraudon de Faudos ha visto despreciada su hospitalidad.

—Mis instantes son contados, respondió el peregrino; ni aun me hubiese detenido en el dintel de esta habitacion, si el judío de Lumbes no me hubiese rogado advertirte que tus criados le impiden ponerse á tus órdenes, y prodigándole sin lástima á su edad, insultos que su reputacion de avaricia no basta á justificar. Yo he tenido piedad de su angustia, y he venido á verte de su parte.

¡Por la barba del gran rabino! exclamó el caballero, cuyo rostro empezaba á colorar el vino; ¡por la balanza de Salomon! estos bribones han jurado arruinarme. ¡Cómo! ¡belitres! añadió volviéndose á sus criados; ya sabéis que la fiesta de esta noche ha agotado mi escarcela hasta el forro; vosotros habeis visto derretirse hasta mi último zequí á la luz de esas bujías color de rosa; no ignoráis que las olas de los vinos de España ó de Gascuña se han llevado hácia el inmenso abismo los últimos despojos de mi herencia de un dia, y ¿dais con la puerta en la nariz

(142)

para rescatar esa deuda murmuró Micaela, cuya frente cubrió una nube al oír estas palabras de mal augurio.

—Vuestro deseo puede cumplirse, dijo el peregrino; hoy tenéis bastante oro para pagar el importe de ese crédito.

—¿Qué queréis decir? respondió Micaela; nada poseo.

—Hace dos dias érais pobre, no lo ignoro; pero desde ayer sois tan rica como el judío de Lumbes.

—¿Dios mío! exclamó Micaela; ¿acaso mi padre?...

—Vuestro padre ha muerto, respondió el peregrino; Dios ha tenido piedad de él.

Al oír Micaela estas crues palabras, perdió el sentido; Beraudon, pálido y temblando, dejó escapar la copa de sus manos. Los convidados lanzaban al peregrino miradas amenazadoras; apoyado este en su baston, los contemplaba impasible.

—Y ahora, les dijo, bebed por la juventud, por el amor, alegres compañeros! Las rosas que el plaeer deshoja bajo vuestro pies, son las lágrimas del padre y los remordimientos de la hija. Vuestra primavera no debia concluir jamás, diciáis hace un instante, mirad el semblante pálido de este hijo culpable, y decidme si alguna vez la sonrisa brillará en sus descoloridos labios. Si el amor rejuvenece, como suponiais ante, pedidle, pues, que borre la indeleble huella que diez años no hubiesen podido conseguir impr-

(143)

mir en la frente de Micaela, y que la garra del dolor ha grabado sin embargo en menos de un instante.

El peregrino se dirigió en seguida hácia la entrada de la sala, y desapareció bajo el follage; las criadas de Micaela entraron y se llevaron á su ama, cuyo desmayo continuaba aun.

Raoullet, el escudero del caballero, se presentó delante de su amo, se arrodilló, y besándole la mano le rogó que le otorgase un favor.

—Habla, respondió Beraudon, ¿qué quieres?

—Permiso para volver mañana á Avenac.

—¿Quieres dejarme? exclamó Beraudon; ¡tú, mi hermano de leche, mi compañero, mi amigo, quieres abandonarme!

—Es preciso, respondió el escudero, presa de la mas viva emocion.

—¿No me amas pues? no me has querido nunca?

—Os amo, bien lo sabe Dios, mas que á mi vida; pero tengo que salvar mi alma, dejadme marchar.

—Marcha, pues, dijo Beraudon cayendo en su asiento. Raoullet cogió la mano de su amo, y la cubrió de besos y de lágrimas, el caballero apenas pareció apercibirse de este transporte; un momento el pobre escudero pareció vacilar; pero luego cobró ánimo y marchó. Los convidados, admirados del extraño desenfance de la fiesta, se levantaron y se despidieron sucesivamente de Beraudon, sin que éste,

contra el proyecto de ley de anexión. Reconoce que entre la alta y baja Italia no existe diferencia, pues todos quieren la Italia libre, lo mismo Victor Manuel que Garibaldi. La diferencia está en la práctica. El orador se estiene en reflexiones para probar su aserto.

Ferrari dice, que Cavour no está á la altura de la situación, porque no se atreve con Roma y Venecia. El orador manifiesta temer que con el tiempo Francia absorba la Italia.

Despachos telegráficos de Ancona, de hoy mismo, dicen que Victor Manuel ha marchado á la frontera napolitana. S. M. ha publicado un manifiesto á los pueblos explicando su política y las resoluciones tomadas á causa de los acontecimientos.

Las tropas, cuyo mando ha tomado el Rey, entran hoy por tres puntos diferentes en las provincias napolitanas; son 25,000 hombres, sin contar con los cuerpos especiales, numerosa artillería y tren de sitio para las operaciones contra las plazas fuertes.

Se dice hoy en Paris, pero sin asegurarse, que la decisión del Gobierno de Turin ha sido objeto de protestas de tres de las grandes Potencias.

Para que el resto del ejército sardo pueda tomar posesion en la Rumania y los Ducados, la milicia nacional dará solo la guarnicion en las plazas fuertes de segundo orden.

Los garibaldinos esperan la llegada de pontoneros piomonteses para colgar un puente sobre el Volturno, con objeto de sitiar á Cápua. El paso de este puente dará lugar á una accion reñida.

La entrevista de Varsovia se celebrará el dia 22. Se dice que se acordarán en ella los preliminares de un futuro Congreso que será propuesto á Inglaterra y Francia para el arreglo de los asuntos de Italia. Hay seguridad de que Francia se adhiera.

En Méjico continúa la misma anarquía. Miramon está encerrado en la capital, y se prepara á defenderla contra 20,000 hombres.

Un periódico de Nueva-Orleans, dice que el Gobierno español prepara grandes fuerzas en Cuba para intervenir en Méjico.

Perusa 10.—La poblacion está resuelta á rechazar á los pontificios, pero á ceder á los franceses. Estos han ocupado á Viterbo. El Rey está en Macarata.

Dresde 10.—Rusia ha mandado retirar á su embajador en Turin.

Berlin 10.—El Regente sale el 20 para Varsovia.

El R y de Nápoles conserva aun en su poder las dos principales plazas fuertes de sus Estados, plazas reconocidas de primer orden, abastecidas para seis meses, conteniendo ambas material de guerra mas que suficiente y un ejército dividido en las siguientes armas:

Caballería: 45 escuadrones de 150 plazas cada uno, 6,750 caballos.—Artillería: 14 baterías á 8 piezas cada una, 112 piezas.—Infantería: 18 batallones de cazadores á 1,000 hombres cada uno, 18,000 hombres.—Guardia: 3 regimientos á 2,000 hombres cada uno, 6,000 hombres.—10 regimientos de linea á 2,000 hombres cada uno, 20,000 hombres.—Gendarmes, 8,000 hombres.

Resúmen: 112 piezas de artillería, 6,750 caballos.—18,000 hombres de cazadores.—6,000 de la Guardia.—20,000 de linea.—8,000 de gendarmes.—Total: 58,750 hombres, 6,750 caballos y 112 piezas de artillería.

Pasan de 500 cristianos los que por influencia del terror habian abrazado en Siria el islamismo para salvar sus vidas. Fuad-bajá les ha permitido volver al seno de su antigua religion, diciéndoles que las gentes honradas no comprenden ni estiman una religion adoptada por la fuerza, y que la seguridad de aquellos no se veria amenazada á pesar de su vuelta al cristianismo.

En el combate librado en la linea del Volturno en el dia 1.º tomaron parte unos 5,000 piomonteses, que llegaron al campo á tiempo que los garibaldinos huían en todas direcciones, y lograron restablecer el combate y decidirle, lo cual era muy natural, llegando de refresco y encontrando á los napolitanos fatigados con diez horas de combate. Entre los cuerpos piomonteses que entraron en fuego se hallaban, segun testimonio del *Corriere de Génova*, los tiradores, un batallon del primer regimiento de la brigada del rey, y dos baterías.

Dice el *Espero* de Turin del 3 del actual:

«Ayer se ha comunicado positivamente al general Cialdini la orden de trasladarse á marchas forzadas á Nápoles, con su cuerpo de ejército; parece que el 5.º cuerpo le seguirá como reserva. Créese que el general Fanti volverá á

encargarse muy pronto de sus funciones de ministro de la Guerra.

Dice un periódico que el conde de Rechberg ha pasado una nota á las cortes extranjeras, manifestando que el gobierno de Francisco José, en vista de lo que está sucediendo en Italia, no se cree obligado á atenerse al principio de no intervencion, y si libre de obrar como mejor parezca á los intereses del imperio.

El *Express* de Londres anuncia que por un *steamer* francés, procedente de Siria, se ha sabido que Francia tiene en aquel país de 7 á 800 hombres; y sin embargo, el general d'Hautpoul, antes de avanzar al interior, esperaba que las fuerzas, á cuyo frente se halla, se aumentasen á unos 11,000 hombres.

Nos dicen de Turin que el señor Coello, nuestro ministro plenipotenciario cerca del Rey Victor Manuel se dispone á salir de aquella corte para venir á tomar parte en las próximas deliberaciones del Congreso.

Después del decreto dado en Nápoles asignando una pensión, á título de recompensa nacional, á la familia del regicida Milano, el comandante de la milicia nacional de aquella capital convocó á los oficiales, y todos juntos fueron al cementerio y depositaron coronas de siemprevivas sobre la tumba del asesino.

La *Patrie* confirma la exactitud de ese hecho, y añade que ese mismo comandante ha organizado una suscripcion cuyo producto se destinará á elevar en Nápoles un monumento á la memoria de Milano.

El *Times* del dia 6 inserta un parte telegráfico de Paris, concebido en estos términos:

«El Gobierno español ha pedido la reunion de un Congreso de las Potencias católicas, semejante al que se tuvo en Gaeta en 1849 con objeto de garantir la integridad de los Estados de la Santa Sede.

El gabinete francés, si bien admite el medio de reunir un Congreso, ha fijado no obstante que los cambios territoriales producidos por los últimos acontecimientos en Italia, harian necesario el someter la cuestion romana á un Congreso de las grandes Potencias.

Gaceta.

—NUEVA ERA.—Hoy se abre nuestro Coliseo, después de la clausura de varios meses. Hoy se declara oficial y solemnemente el buen estado de la salud pública. Que venga la deseada lluvia y el gozo será completo. Con razon deseábamos que viniese el buen juicio de Octubre á reparar en lo posible las calaveradas de mal género de Setiembre.

—QUE LUZCA EL TALLE.—Hace tiempo que dijimos que se iba á colocar la mezquina fuente pública que hay junto á una casa de la plazuela de la Trinidad en el centro de dicha plazuela mejorando en forma. El tiempo pasa y nada se hace y volvemos á recomendar esta mejora que hermosa aquel sitio y pondrá término á las escepas que al abrigo de la situación de dicha fuente suelen tener lugar. La necesidad de dotar de mas agua á las fuentes públicas y de mejorar su forma es cada dia mas urgente.

—TE-DRUM.—Hoy á las diez se cantará en la Santa Iglesia Catedral el solemne *Te-Drum* que ayer anunciamos; y por la tarde serán trasladadas las imágenes á la parroquia de San Pedro por la estacion acostumbrada.

—FERRO-CARRIL.—En la seccion de Almodovar tuvo lugar el Jueves un percance que debiera precaverse para lo sucesivo. Una piara de ganado vacuno interceptaba la via y un buey fué atropellado y muerto por la locomotora que quedó por el pronto inservible puesto que tuvo que salir otra para arrastrar el tren hasta Sevilla. Este suceso retrasó mas de dos horas el viaje.

—APERTURA.—Mañana á las doce del dia tendrá lugar la solemne apertura del curso académico de 1860 á 1861 en la capilla del colegio de Ntra. Sra. de la Asuncion. El Vice-Director y catedráticos del Instituto y escuela de Agricultura han hecho un numeroso convite para este acto. Leerá la memoria inaugural el Licenciado D. Miguel Riera é Hidalgo Vice-director del Instituto provincial.

—SUCIEDAD.—¿Qué me cuenta usted de la calle de Juan de Mena, de la de Munda, de la del Marqués del Villar, de la de Siete Rincones, de la de Siete Revueltas y de la de... y de... *et cétera?*

(144)

sumido en meditacion profunda, y la cabeza inclinada sobre el pecho, les prestase la mas ligera atencion. La aurora dispersó las tinieblas, la noche sucedió al dia, Beraudon consorvó la misma actitud hasta la tarde, cuyas primeras sombras le sorprendieron en el sitio que desde la vispera conservaba.



(144)

—Pues bien, si dentro de un año no me habeis reembolsada las mil monedas de oro que necesitais, ¿consentis en abandonarme en plena propiedad esta casa con sus dependencias, patios y jardines?

—Consiento en ello, respondió Beraudon; prepara la cédula.

—¿Has perdido la razon? dijo el señor de Guébarret: esta casa vale tres veces la suma que ese descreido se dispone á darte.

—¿Por el Dios de Israel! exclamó el judío; os juro que...

—¡Silencio, perro maldito! replicó Beraudon. Sir Aubry de Guébarret, ¿podeis prestarme mil piezas de oro que os devolveré Dios sabe cuándo?

—Si las tuviere... balbuceó sir Aubry.

—Si las tuviérais las guardariais, replicó Beraudon, aunque solo fuese para compraros una capa nueva; pero no las teneis, ni nadie las posee aqui mas que vos, así pues, es necesario que me dirija á este benéfico bribon? Está preparada la cédula.

El judío no habia perdido tiempo; apresurose á contar el dinero, á poner en seguridad la cédula autorizada con la firma en buena forma del caballero, y á tomar en seguida la puerta con una precipitacion que dió por resultado poner en su colmo la hilaridad de todos los espectadores.

—¡Acabas de arruinarte, Beraudon! exclamó Guy de Mauvezin riendo; de aqui á un año tendrás que dormir en campo raso.

—¡Dios mio! que no tenga yo bastante oro

(140)

á este hijo de la Providencia que viene á mi como el ángel de salvacion, derramando á manos llenas el consuelo y la esperanza? Hacedle entrar al momento, perros bribones, si no quereis que os rompa en la cabeza esta copa que contiene dos frascos.

Los criados del caballero no se hicieron repetir una orden dada de este modo; sabian por experiencia lo que pesaban las amenazas, y sobre todo el brazo de su amo. El judío fué, pues, introducido al instante, y se prosternó humildemente á los pies del caballero.

—¡Déjate de simplezas! exclamó Beraudon; ya sé lo que valen. ¿Has traído el dinero?

—Tengo algunos zequies en este saco, respondió el judío.

—¡Algunos zequies! ¿estás loco? te he dicho que necesitaba mil piezas de oro.

—¡Misericordia! ¿y sobre qué garantias, noble señor, queriais que os prestase semejante suma un pobre judío cuyos ojos no han visto jamás tanto dinero?

—¿Bajo qué garantias? no lo sé; mira á tu alrededor, y tú mismo puedes elegir tu garantia.

—Esta plata es pesada y numerosa, dijo el judío, y acaso pudiera...

—¡Callate, necesito esa plata para adornar mi mesa; ¿te has figurado que caballeros como yo se resignan á llevar á sus lábios vasijas de barro como los campesinos del Bearne, ó guardar sus vinos en botas de cuero, como los pastores de la montaña?

Podríamos decir de las calles de Córdoba parodiando a un célebre poeta; ¡Ay! infeliz de la que nace Augusta...

—QUE SE QUEDE.—De un día a otro debe llegar a esta capital el célebre prestidigitador Herrmann, que durante algunos meses ha hecho las delicias del público de Madrid. Parece que viene a recorrer a Andalucía. Bueno fuera que se detuviese en Córdoba a dar algunas funciones.

—A LOS ELECTORES.—El cinco de Noviembre tendrá lugar la elección de diputado a Cortes en el distrito de Posadas, en reemplazo del señor García Torres que ha cesado en este cargo por las razones que tenemos anunciadas antes de ahora.

—A OTRA.—No ha habido licitadores el día 8 del actual para la subasta que teníamos anunciada para el arrendamiento de los derechos de consumo de la Carlota, Lucana, Montemayor, Pedro Abad, Puente Genil, Rambla y Rute.

—EN LUQUE.—Se subasta el 18 y 25 del actual el arriendo del derecho de pesos y medidas correspondiente a 1861.

—CON ELLA SE VIVE.—Se ha admitido el registro de dos pertenencias de la mina de cobre titulada *la Esperanza* sita en el cerro de la Higuera, término de Espiel.

—CONSUMOS.—El 25 del actual se celebrará la segunda subasta del arrendamiento de los derechos de consumo de los pueblos de que en otro lugar nos ocupamos.

—ASÍ DEBE SER.—Por la Alcaldía constitucional de Luque se anuncia que hasta el día 10 de noviembre próximo se hallan espuestas al público las cuentas municipales del año pasado de 1859.

—SERVICIOS.—La guardia civil de Puente Genil ha preso en estos días a un hombre llamado Miguel Bernal, que acababa de herir con navaja a un vecino suyo. También parece que otros que se creían cómplices han sido presos igualmente.

—HACIA CALOR.—Un señor de pueblo, que nunca había estado en Córdoba entró en el café una de estas últimas noches, y se sentó junto a una de las mesas del patio. ¿Vá Vd a tomar algo, señorito? le preguntó el mozo. Sí, el fresco; contestó el ricachón de pueblo repantigándose en la silla.

—NO LO OLVIDEN USTEDES.—A los que blasonan de tener mucha memoria, ó se quejan de otros que a su parecer la tienen prodigiosa, recomendamos la lectura de estos apuntes.

«Temístocles sabía los nombres de todos los habitantes de Atenas, y tenía por costumbre decir que lo que él necesitaba era un arte de olvidar y no de recordar.

Mucha memoria debía tener también Mitridates, de quien cuentan que poseía veinte y dos idiomas, ó sea tantos dialectos eran las naciones sujetas a su dominación.

Un tal Simplicio, amigo de San Agustín, recitaba la *Eneida* de Virgilio al revés, ó empezando por el último verso, y sabía también de memoria y las recitaba sin equivoarse en un solo punto, las obras de Cicerón.

José Scalpiero aprendió de memoria la *Iliada* en veinte y un días, y los demás poetas griegos en cuatro meses.

Jorge Cuvier, célebre naturalista francés, retenía todo cuanto había leído una sola vez»

Variedades.

LA LUZ.

En el principio del mundo dijo Dios: *Fiat lux*, y la luz fué.

Las tinieblas sorprendidas se miraron, pudieron verse y huyeron espantadas de sí mismas.

Desde entonces la oscuridad vuelve la espalda a la luz como una mujer fea a un espejo.

El universo abrió los ojos como un niño que nace, se vió brillante como una esperanza y se engalanoó como una mujer hermosa.

La tierra palpitando de alegría se lanzó en el espacio y comenzó a dar vueltas al rededor del sol como una mariposa al rededor de una luz.

De esto hace seis mil años.

Todavía no se sabe que cosa es la luz. Ella es inagotable.

En diez minutos corre treinta y cuatro millones de leguas.

La sombra anda siempre buscando un objeto a que ampararse para mirarla.

Dadle un pedazo de cristal y la veréis volverse loca.

Veréis con que rapidez pasa de un color a otro: estos son sus juegos.

Ella coje al día de la mano y lo lleva como a un niño, de oriente a occidente: estos son sus deberes.

En las nubes hace prodigios de habilidad.

Ella las borda, las matiza, las recorta: de una hace un velo de gasa, de otra hace un manto de púrpura, de otra un espléndido cortinaje recamado de oro: estas son sus labores.

El arco iris es suyo.

Un día apareció el cielo enojado; su frente coronada de nubes revelaba la profundidad de su pena.

La luz que es toda alegría, se afanaba en vano por disipar su tristeza.

Al fin el cielo rompió en llorar.

Estaba inconsolable.

Cuarenta días y cuarenta noches sus ojos fueron un torrente de lágrimas.

La tierra se anegaba en las ondas de aquel llanto inmenso.

La luz se deshacía buscando una salida, pero el cielo estaba sombrío y la oscuridad le cerraba el paso por todas partes.

Afló entonces uno de sus rayos más brillantes, lo lanzó en medio de la oscuridad y las nubes se abrieron.

En seguida bordó sobre el aire húmedo todavía su arco de triunfo.

Las auroras boreales son sus caprichos más incomprensibles.

Todas las luces del siglo no han podido iluminar esos arcaicos de la luz.

Ella hace azul el aire, trasparente el agua y sonrosado el cielo.

Es una cosa clara y oscura al mismo tiempo.

Se puede decir que es una sombra que alumbra.

Para la ciencia la luz es una sustancia, para la poesía es la mirada del cielo.

Los ojos la reciben con alegría y el alma se asoma a ellos solo por verla.

Creedme; el color negro no sería tan triste si una vez alcanzara el privilegio de reflejar la luz.

Por el lado científico es un misterio, por el lado poético una belleza de primer orden.

Pero la luz tiene un punto de vista moral.

Se pueden observar en ella una multitud de cualidades que parecen propias del hombre.

En primer lugar es activa.

Apenas amanece ya está en la calle; ni el frío la detiene ni el calor la enerva.

Conviene advertir que su calle es el universo.

De las mujeres ha tomado la curiosidad.

Siempre está mirando las cerraduras de las puertas y por las junturas de los balcones.

¡Con qué afán se agolpa a una ventana entreabierta!

La mayor parte de los cristales se rompen de cólera al ver que no pueden contenerla.

De todo quiere enterarse: sea donde quiera que entre, todo lo abarca de una ojeada.

Es cruelmente burlona: para la caricatura tiene una chispa envidiable.

En el lienzo de una pared, sobre una alfombra, sobre las piedras de la calle, sobre la tierra desnuda, en cualquier parte dibuja con pasmosa rapidez cuantos objetos se le ponen delante.

¿Quién no se ha reído alguna vez de su propia sombra?

La mujer más bella se ve muchas veces obligada a cambiar de postura porque la luz implacable se empeña en trazar sobre la pared inmediata su perfil grotesco.

El amante más ciego no podría menos de ver en él una incontestable caricatura.

La luz miente como los poetas, como los artistas, como las mujeres: exagera la verdad.

¡Y como sabe vivir!

Siempre toma el color del objeto por donde pasa.

Cuando no puede penetrar, dobla sin esfuerzo sus incansables rayos y se lanza en todas direcciones.

Delante de un espejo agota los recursos de su lógica para hacernos creer que ha penetrado al través de la capa de azogue que le corta el paso.

El sofisma de que se vale es verdaderamente deslumbrador.

¿Si la luz no ha atravesado el espejo, cómo puede uno ver su imagen al otro lado del cristal.

El que quiera doblar su capital, no tiene más que colocarlo delante de un espejo.

Pero, donde hay que admirar más a la luz, es en la flexibilidad con que se amolda a todas las situaciones.

Ved que sombría penetra en el fondo de un calabozo, que fúnebre aparece alrededor de un cadáver, que risueña se muestra en los ojos de las gentes felices.

Antes que se inventaran los telégrafos, había puesto en comunicación con más rapidéz que la chispa eléctrica los dos polos de la humanidad.

Con el relámpago de una mirada se entienden desde el principio del mundo el alma del hombre y el corazón de la mujer.

Tantos siglos empleados para dar aplicación a la electricidad, cuando basta abrir los ojos para dar aplicación a la luz.

Los amantes juntan sus almas en un rayo de luz que parte a un mismo tiempo de dos miradas opuestas.

Y cosa singular, dos amantes se entienden mucho mejor mirándose que habiéndose.

En las palabras se refleja el talento, en las miradas el alma.

A la luz suave de unos ojos cariñosos el alma florece como la tierra bajo los rayos fecundos del sol de la primavera.

También la luz es débil: huye de los ciegos como el oro de los pobres.

En presencia de un brillante no puede contenerse y se deshace sobre la piedra preciosa bañándola con los reflejos de todos sus colores.

Sobre un vestido roto y manchado se entretiene en descubrir las manchas y en enseñar los rotos.

Al mismo tiempo se acerca a la seda de un vestido flamante rodeándola

de una aureola fantástica de caprichosas aguas.

A ella no se le puede ocultar la primera cana, para ella no tiene disimulo la primera arruga.

La luz es en la naturaleza lo que la razón en la inteligencia.

A la luz del gas las mujeres feas se embellecen, como a la luz del sofisma los errores brillan.

Todos los secretos de la mecánica consisten en el punto de apoyo, todos los secretos de la razón consisten en el punto de vista.

Ese magnífico lienzo que se llama el *Pasmo de Sicilia* será una mezcla incomprensible de colores ó una creación asombrosa según desde el punto de vista que elijas.

El hombre ha inventado la luz artificial; la ha sacado de la luz natural del mismo modo que ha inventado las verdades artificiales sacándolas de la razón suprema.

El sol aparece todos los días iluminando el espacio para enseñarnos el cielo.

El hombre es a Dios lo que una caja de fósforos es al sol.

El secretario de la redacción,

ISIDORO BADIA.

Boletín religioso.

Hoy. S. Calixto, papa y mártir.

Mañana. Sta. Teresa de Jesús, virgen y fundadora, patrona de las Españas.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la iglesia del hospital de Jesús Nazareno.—Mañana en la iglesia de S. Cayetano.

—Hoy a las nueve habrá fiesta en la iglesia parroquial del Salvador, y Jubileo extraordinario.

—A las 10 de la mañana profesará hoy en el convento de Sta. Ana, Sor Ana María de las Mercedes, y predicará el Sr. D. Manuel Molina, rector y cura propio de la Ajetiqua.

—En la iglesia de S. Cayetano hay Jubileo Plenísimo concedido por Nro. Smo. Padre Pio IX. desde las primeras vísperas de hoy hasta la puesta del Sol de mañana.

—En la misma iglesia se cantarán solemnes vísperas de Sta. Teresa a las 5 de esta tarde; y mañana a las 10 se celebrará la función de la Santa con asistencia del Excmo. Ayuntamiento y los colegios de S. Pelagio y la Asunción, en la que predicará el Sr. D. Cristóbal Vazquez y Espejo.

—Hoy y mañana tercero y cuarto día de novena a Nra. Sra. del Refugio costeada por un devoto en la iglesia del convento de Sta. Cruz, al toque de oraciones.

—Mañana a las 4 de la tarde primer día de novena de Sta. Teresa de Jesús en la iglesia de San Cayetano; predicará el Sr. D. Agustín Moreno.

—Mañana a las 10 se celebrará en la iglesia de Sta. Ana solemne función a Sta. Teresa, y predicará el referido señor D. Manuel Molina.

—Último día de la solemne novena de acción de gracias a Nra. Sra. del Rosario costeada por un devoto, en la iglesia de S. Pablo.

—Último día de novena también a Nra. Sra. del Rosario en la iglesia de S. Juan de Letran, a las oraciones.

—Los asociados a la corte de María visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de la Salud, en su iglesia.—Mañana Nra. Sra. del Tránsito, en las Dueñas.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 9 de octubre.—3 por 100 consolidado a 49.20, el diferido a 41.15 —Deuda del personal 17.20

—JEREZ 10. Trigo de 57 a 60. Cebada de 52 a 53. Habas de 49 a 53.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1160

Imp. y Lit. de D. Fausto García Tena.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

TESORO PARA EL PECHO. PASTA PECTORAL

DE DEGENETAIS, FARMACEUTICO.

Privilegiado, rue Saint-Honore, 213 en Paris. Aprobado por los miembros de la facultad de medicina de Paris.

Todas las afecciones de pecho ofrecen un sintoma comun, particular y continuo que es una tos mas o menos tenaz. Aun considerada generalmente la tos como una cosa ligera, contribuye a pesar de esto por si sola una enfermedad grave de cuyas consecuencias abusan todos los enfermos. Los médicos aconsejados hasta aqui para combatir la tos son en numerosos como ineficaces, y abusando de ellos con peligro de la salud, nada se consigue sino el progreso de la dolencia.

La pasta pectoral de DEGENETAIS triunfa rápidamente de la tos, de esta afeccion tan insidiosa. El principio que la constituye ofrece propiedades sumamente benéficas, que se han demostrado en sus resultados, haciéndose ver a los facultativos mas distinguidos que esta pasta, segun consta en el Diccionario de medicina y cirugía practica, en el artículo Tisis, cura perfectamente en el último grado la fision de pecho, detiene los terribles y rápidos progresos de la tisis pulmonal, haciendo desaparecer los constipados y toses que tan profundamente alteran la salud de los niños.

El Sr. DEGENETAIS, este sábio químico, ha conseguido por medio de una acertada combinación de sustancias pectorales, conjurar los peligros que amenazaban a las personas que padecen de toses pertinaces, sintoma avanzado de las mas graves afecciones de pecho. Esta pasta pectoral, muy agradable al paladar, calma rápidamente todas las irritaciones de pecho, facilita la expectoración, mitiga los golpes de tos y detiene y cura los fuertes romadizos.

Esta pasta pectoral es un remedio que enriquece la ciencia médica, porque marca un verdadero progreso en ella. Tiene la comodidad de poderse tomar en cualquier sitio y ocasion; reemplaza eficazmente a todos esos jarabes inertes que modifican las tisanas alcalificantes cuyo triste resultado es gastar en vano un tiempo precioso e irreparable: disuelta en agua caliente constituye una bebida pectoral de las útiles que reemplaza a todas las tisanas de uso comun.

El mejor elogio que se puede hacer de esta preparacion, es dar a conocer el nombre de algunos célebres médicos, que despues de haberla experimentado, certifican de su eficacia con documentos que van reproducidos en la instruccion adjunta a cada caja.

El Sr. doctor Bouillon-Lagrange, miembro de la escuela imperial de medicina, director de la escuela especial de farmacia en Paris. - El baron Richerand, profesor de la facultad de medicina de Paris. - Jobert de Lamballe, cirujano en jefe del hospital de S. Luis. - BOLX, profesor de la facultad de medicina de Paris, cirujano del Hotel-Dieu. - Colombat (de L'Isere), médico fundador y director del instituto ortopédico de Paris para el tratamiento de las enfermedades de pecho. Bois de Loury, médico del hospital de S. Luis en Paris. - El doctor Sorlin, etc.

La pasta pectoral de DEGENETAIS se to como se quiera, por la mañana, madurante el dia, ó por la noche al acostarse; conviene tomar dos pedazos a la vez cuando se tiene necesidad de toser.

NOTA. - Las cajas de pasta pectoral, conocidas bajo el nombre de TESORO DEL PECHO, están cerradas con una faja de papel azul y llevan el sello y firma del autor. Cualquier preparacion que lleve el mismo nombre y que no tenga la firma de DEGENETAIS, debe considerarse una falsificación.

Dirigirse para la correspondencia y expediciones a Paris, rue Montmartre número 18.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco número 13, a los Sres. Taconnet y compañía depositarios generales. Venta por menor, Sevilla Lopez Blesa y compañía. Granada Miguel Degledo.

Casa francesa.

Aviso importante. - En la fonda de La Alianza en Lisboa, calle de Aleezin num. 28, se dá un magnífico servicio, y mejor trato a todos los viajeros del comercio y de cualquiera otra clase que concurren a ella; siendo además los precios sumamente equitativos.

ARRENDAMIENTO.

Para desde primero de Enero de 1861 se arrienda el Cortijo del Origuero bajo, conocido tambien por la Boñiga, lindante con los del Carrascal, y el Alamillo. En la secretaria del Excmo. Sr. Marqués de Valdefflores se dirá su renta y condiciones.



--BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA,

calle de la Libreria núms. 59 y 60.

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan núm. 4, esquina a calle Conterias.

En Cádiz, bazar de camas inglesas, calle Murquía núm. 17.

En Málaga, bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez núms. 39 a 45.

GRANDES DEPOSITOS de mas de tres mil camas, catres y cunas inglesas superiores y magníficas de hierro dulce charoladas y maqueadas y de bronce con ruedas, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 141 duros.

TAFILET superior artificial para forrar sofás, butacas, sillones etc.

ARCAS de hierro dulce, fuerzsimas, para guardar dinero y papeles.

BOMBAS superiores con tubos de plomo para sacar subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 100 cubos de agua por hora.

BRIDAS cruzas, almohazas, bañadas, sillas de montar y cadenas para llaves de caballos, tuercas para carruajes etc.

ESCOPIETAS y pistolas superiores con la que se pueden tirar hasta mil tiros por hora sin necesidad de bodega ni de atacarlas.

PISTOLAS superiores gratorias de uno hasta 8 cañones llamadas nevolvas.

HULES superiores con preciosos dibujos de colores, para mampars, mezas y cómodas, altares, etc.

OLLAS y cacerolas económicas de hierro para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, peroles etc., cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

LIMAS, escofinas, formones y toda clase de herramientas de carpinteria, escoplos, hierros de cepillos, barrenas, serras etc.

GUADANA superiores con sus piedras.

JABON superior de Winsor y de espuma; y esponjas finas.

PALAS de hierro aceradas y planchas superiores para ropa.

ZAPATOS, calcetines y medias de goma para hacer sudar a los pies.

LAPON, zinc y plomo en planchas y en tubos.

ALAMBRE de hierro y dorados. Hojas de lata, estano superior.

ALFILIBES, espejos, clavos, tachuelas y puntillas de hierro.

BRASEROS, sartenejas y copas de bronce.

HOJAS de cuchillos, tenedores y nabajas superiores de afeitar y de bolsillo.

Y otros muchos generos expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo pidiéndolos a los señores PANDO y ACHA de Sevilla; y a los mismos en Córdoba, calle Libreria núms. 59 y 60, y en Málaga Pasaje de Alvarez núms. 35 a 49.

--SOCIEDAD FUSION. No habiendo podido efectuarse la junta general ordinaria que estaba señalada para el dia 30 del pasado setiembre, por no haber asistido el número de accionistas necesario, para representar al menos la tercera parte de las acciones emitidas segun se previene en el art. 64 del Reglamento, en conformidad a lo dispuesto en el mismo y en el 65, el consejo de Administracion, ha tenido a bien señalar para la segunda reunion el Domingo 21 del corriente a las 12 de la mañana en las oficinas de la sociedad, cuesta de Sto. Domingo núm. 2, cuarto principal. - El Director Gerente, interino. - Juan Lopez de Arce.

--VENTA. En la calle Arenillas núm. 20 de esta ciudad, hay de venta un magnífico movimiento de hierro nuevo y sin deterioro alguno, que está apreciado en dos rs. vn. libra, y que se dá por la mitad de este valor por necesitarse el sitio que este ocupa.

Dicho movimiento es aplicable a cualquier objeto que pueda ser movido por caballerias mayores ó menores, como para una noria, tahona, venteros de fundiciones, m. quinas de lanas ó para moler cortezas, curtidos etc., etc. 4-1

--VENTA. En la calle del Sol núm. 120 moderno se hace de varias puertas y ventanas usadas. 4-4

--ARRENDAMIENTO. El de una piconera que puede servir de cuadra, en la calle Valderrama parroquia de S. Pedro. En la de D. Rodrigo núm. 4 antiguo darán razon. 4-2

NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.

AGUA CELESTE DEL DR. ROUSSEAU,

para la curacion radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas amarois, nubes, inflamaciones &c.; fortifica las vistas debilitadas, cura la gota serena y los dolores mas agudos. Las personas que aun perciben los efectos de las sombras y de las nieblas, pueden estar seguros de recibir completamente la vista en el espacio de diez á quince dias. Precio de sesenta rs. el frasco.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13, a los señores Taconnet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor Sevilla, Lopez Blesa y Compañía. Granada, Miguel Delgado.

NUEVO ESTABLECIMIENTO DE GRABADO DE LOS CATALANES.

En dicho establecimiento, situado en la calle de Maese-Luis núm. 2, se ofrecen al respetable público timbres de nueva invencion de bronce, útiles para toda clase de personas. Tambien se graban sellos y escudos de armas adornos y moldes para plateria, moldes para floristas y para toda clase de armeria y marcas, así mismo láminas en madera y todo lo perteneciente al ramo de grabado.

CALENDARIO

del Obispado de Córdoba para el año de 1861,

dispuesto en el Observatorio astronómico nacional de Maria de la ciudad de San Fernando, y enriquecido con las notas del portugués.

Se vende por mayor y menor en el despacho de este periódico calle de San Fernando núm. 34.

JUBILEO EXTRAORDINARIO.

En los dias 13 y 14 del mes corriente de octubre tendrá lugar en la iglesia parroquial del Salvador y Sto. Domingo de Siles de esta ciudad de Córdoba, un Jubileo extraordinario, con fiesta solemne ambos dias, a las nueve de la mañana; Rosario cantado por la tarde, y cuantas misas rezadas puedan celebrarse por los señores Sacerdotes que a bien tengan concurrir, recibiendo por su estipendio ocho rs. todo en sufragio del alma del M. I. Sr. D. Pedro de Leon y Navarrete, coronel que fué de Caballeria, caballero de la militar orden de Calatrava, y Gentil-hombre de S. M. Se ruega a los fieles concurren y encomienden a Dios al espresado señor.

Los señores sacerdotes que quieran aplicar el Santo Sacrificio de la Misa en sufragio por el alma del Sr. D. José Lopez Zapata (Q. E. P. D.) el dia 15 de corriente mes en el Sagrario de la Santa Iglesia, recibirán el estipendio de diez rs.

--ARRENDAMIENTOS.

Se arriendan dos molinos harineros con dos piedras cada uno, de la propiedad de D. Juan Martin Perez, situados el primero en el rio Guadalquivir, y sito los Campillos, término de Córdoba, y lindando al de esta Villa, conocido por su nombre Mata-noros; el segundo de San Francisco en el arroyo del molino de este término, sus proposiciones de arriendo de las citadas fincas concluyen el 31 de Diciembre de 1860; por lo tanto, las personas que quieran interesarse en su arriendo y enterarse en sus condiciones pueden pasar desde hoy a tratar con su dueño que vive en la calle Tavor número 20, y el cual se ha de rematar en el mejor postor por tiempo de cuatro años que principiaron el dia 1.º de Noviembre de 1861. Vilafranca octubre 9 de 1860. 4-1

--CARROS Y MADERA. En la estacion del ferro-carril, entrando por la puerta del lado izquierdo de la agricultura, se venden carros de tres ruedas y madera en abundancia. 4-2



La higiene de las enfermedades del pecho ha descubierto un nuevo preservativo y la terapéutica adquirió un nuevo resorte incluyendo la PASTA PECTORAL DE DEGENETAIS farmacéutico, calle Saint Honoré, núm. 213, en Paris.

No hay ningun remedio pectoral que pueda compararse con esta pasta. Cada dia se obtienen nuevas curaciones de toses, ronqueras, catarrros, etc. con su uso.

El autor no ha omitido cosa alguna para hacer de este tesoro del pecho el mas delicado de los pectorales.

Se hacen los pedidos, calle de Montmartre núm. 18 a Paris.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, a los Sres. Taconnet y Compañía, depositarios generales.

Venta por menor, Granada Miguel Delgado, Jiménez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Compañía droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, Botica de San Pablo.

--BARATO DE LIBROS. LO

hay en casa de don Mariano Arroyo calle de S. Fernando núm. 36. Este barato abraza libros de ensenanza, novelas y gran porcion para la lectura instructiva y recreativa. 4-1

--HOJAS DE MATRICULA

PARA EL INSTITUTO. Se hallan de venta en el despacho de este periódico calle de San Fernando núm. 34. 3-1

--NARANJAS Y PLATANOS DE AMERICA.

Se venden a precios equitativos en la huerta del Alcázar. Se podrá tratar con el capatáz de dicha posesion.

TEATRO.

1.ª funcion de abono.

El drama en 4 actos nominado:

Guzman el Bueno.

Dando fin a la funcion con el gran bailable en un acto titulado:

La rosa del perchel.

A las 7 1/2. A 3 rs.

Nota. Mañana se pondrá en escena el gran drama moral en 3 actos El Cura de Aldea.